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 ACTA REUNIÓN 

 COMISIÓN PYMES: 14-04-2023 

1. Hora de inicio y nómina de asistentes 

Hora inicio: 16 hs 

Nómina de asistentes: 

Consejo Apellido y Nombre 

FACPCE – Mesa Directiva Dr. Sergio P. Almirón 

FACPCE – Coordinador Técnico Dr. Juan Klein 

Chubut-Coordinadora Técnica suplente Dr. Diana Lodeiro 

Buenos Aires Dr. Nicolli Hugo 

CABA Dr. Jaime Koremblum 

Catamarca Dr. Daniel Morenos Yunios y Dr. Marcos Kon 

Chaco Dr. Carlos Harold Gabriel Lucas 

Córdoba Dr. Fernando Peino 

Corrientes Dr. Isaac Darío Blanco 

Formosa Dra. Raquel Rojas 

Jujuy Dra. Ivana Saravia 

La Pampa Dres. Jorge Oscar Romo y Carlos 
Larandaburu 

Mendoza Dras. Griselda Garde y María Belén Dos 
Santos 

Misiones Dr. Victor Carlos Duran 

Rio Negro Dra. Jenny Potes 

Salta Dres. Federico Mateo Abudi, Enrique 
Calderón,  Andrea del Milagro Cardozo y 
Alejandra Ruiz 

Santa Fe CI Dr. Gustavo Gabriel Pescatore 
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Santa Fe CII Lic. Victor Lioi y Dr. Federico Kraiselburd 

Santiago del Estero Dres. Gastón Roldan y Andrés Esteban 
Ramírez 

Tierra del Fuego Dr. Ricardo Frías 

Tucumán Dras. Luisa de Carlo  y Adriana Albornoz 

 

Luego de la bienvenida por parte del Dr. Almirón, representante de la Mesa Directiva 
y del Coordinador Técnico Titular Dr. Juan Klein y la Coordinadora Técnica suplente, 
Dra. Diana Lodeiro, se pasa a tratar el orden del día.  
 
1.Aprobación del acta anterior: los presentes dan por aprobada por unanimidad, el 
acta de la reunión de la Comisión Pyme del 14 de febrero de 2023. 

Por cuestiones de índole organizativa, se pasa a tratar el punto 4 del orden del día 
que dice: 

4. Selección de temas para su estudio durante el año 2023 (propuestos por los 
Consejos de acuerdo al acta de la última reunión) y armado de equipos de 
trabajo.  
Al respecto, la Dra. Lodeiro expone sobre el resultado de la encuesta que elaboró a 
tal fin:  
  
Los temas a votar fueron: 

1. Estrategia de supervivencia para las Pymes; 
2. Análisis de casos de éxito en las distintas provincias y regiones para 

comparar patrones comunes; 
3. Análisis de casos de fracaso en las distintas provincias y regiones 

comparando patrones comunes; 
4. Indicadores de gestión. Creación de un tablero de control básico para 

pequeñas empresas sin estructura administrativa; 
5. Análisis del movimiento en el mundo de las Empresas "B"; 
6. Análisis de cómo afecta el impuesto a las Ganancias en las Pymes. Análisis 

de los aranceles e impuestos que limitan a la hora de importar productos; 
7. Cuáles son las nuevas corrientes económicas que tienen una mirada holística 

(integrando temas económicos, sociales, ambientales, tecnológicos, etc.); 
8. Cómo afectan las problemáticas socio ambientales en la economía y 

viceversa; 
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9. Análisis de proyectos de ley que se presentaron relacionados con el sistema 
BIC; 

10. Cómo incorporar prácticas que aporten al cumplimiento de los ODS; 
11. Cómo crear un modelo de negocios de impacto; 
12. Análisis de la problemática del financiamiento a Pymes (desde el sector 

público y privado). Complejidad burocrática para su acceso. Costos; 
13. Análisis de la incidencia impositiva sobre las pymes por región y comparar 

con otras zonas del país; 
14. Armado de un esquema de “información consistente” dirigido al empresario 

con conceptos útiles; 
15. Análisis del proyecto de Ley integral PyME (Monapy); 
16. Análisis y propuestas de herramientas de gestión, financieras, de rentabilidad, 

etc. para que el profesional pueda brindar mejor asesoramiento; 
17. Análisis de herramientas de flexibilización laboral actuales y posibles; 
18. Análisis de la Ley de Economía del Conocimiento y cómo contribuiría al 

desarrollo de MiPymes. 
  
Además de los transcriptos (que fueron mencionados en el acta de la reunión 
anterior), se les permitió, en la encuesta, agregar otros que consideraran de 
importancia. Ellos fueron: 

1.    Análisis de mercados por regiones 
2.    Asociatividad de las Pymes 
3.    Creación de empleo y pasantías 
4.    Problemática de la exportación de servicios 
5.    Problemática de género en las Pymes 
6.    Bioeconomía 
7.    Gestión de costos y estrategias de precios 
8.    Base de datos Pyme (datos básicos) 
 

 
Se recibieron respuestas de miembros de la Comisión de los siguientes Consejos: 

1. Buenos Aires 
2. CABA 
3. Catamarca 
4. Chaco 
5. Chubut 
6. Corrientes 
7. Formosa 
8. Jujuy 
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9. La Pampa 
10. Río Negro 
11. Salta 
12. Santa Cruz 
13. Santa Fe CI 
14. Santa Fe CII Rosario 
15. Santiago del Estero 
16. Tucumán 

 
 
El resultado de la encuesta fue el siguiente: 
 

 
 
 
Luego de un muy enriquecedor intercambio de ideas, resultaron elegidos los 
siguientes temas, para su estudio y tratamiento durante el año 2023 definiéndose en 
el mismo acto las subcomisiones y sus responsables: 
  
  

1. Subcomisión para el tratamiento del tema “Indicadores de gestión”. 
Propuestas de herramientas de gestión, financieras, de rentabilidad, etc. para 
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que el profesional pueda brindar mejor asesoramiento. Creación de un tablero 
de gestión básico para pequeñas empresas sin estructura administrativa. Se 
incorporan al equipo de trabajo los Dres. Jenny Potes (Rio Negro), Ivana 
Saravia (Jujuy), Jorge Romo (La Pampa), Daniel Morenos Yunis (Catamarca), 
Delfín Pacheco (Santa Cruz), Carlos Lucas (Chaco), Andrés Ramírez  
(Santiago del Estero) y Gastón Roldán (Santiago del Estero). Responsables: 
Dres. Klein (CABA), Nicoli (Buenos Aires) y Lodeiro (Chubut). 

2. Subcomisión para el “análisis de la problemática del financiamiento a Pymes 
(desde el sector público y privado). Complejidad burocrática para su acceso. 
Análisis de los costos”. Equipo de trabajo formado por los Dres. Daniel Morenos 
Yunis (Catamarca), Federico Mateo (Salta), Carlos Lucas (Chaco), Jorge Romo 
(La Pampa), Carlos Larandaburu (La Pampa), Delfin Pacheco (Santa Cruz), 
Isaac Blanco (Corrientes). Responsables: Dres. Gastón Roldan y Andrés 
Ramírez (Santiago del Estero). Se aclara que el estudio tendrá un enfoque de 
análisis, diferente al que habitualmente aporta el Lic. Lioi quien continuará 
haciéndolo, como en todas las reuniones.  

3. Subcomisión para el análisis del tema “Bioeconomía”: Responsables Dres. 
Raquel Rojas (Formosa) y Luisa del Valle de Carlo (Tucumán) y Lic. Víctor 
Lioi (Santa Fe CII)   

  
Respecto del punto 2), el Lic. Lioi menciona que aportará un trabajo de campo que 
realizó, en el que se muestra la concentración geográfica del crédito, ubicándose 
en CABA, Gran Buenos Aires, Rosario y Córdoba. El resto del país accede 
mínimamente. 

Es importante aclarar también, que el tema votado “Estrategias de Supervivencia 
para las Pymes” en el que inciden temas de finanzas y marketing, será 
considerado para su estudio en otra oportunidad, ya que nadie se ofreció como 
líder de grupo.   

 
Cerrado el tema, se pasa a considerar el punto 2) del orden del día que dice:  
  
2) Análisis Económico Financiero de la situación actual.  
  
El Lic. Victor Lioi expuso sobre la situación actual del país. Al respecto expresa que 
existen grandes inconsistencias macroeconómicas que se producen por las medidas 
“parches” que son siempre de corto plazo y para sofocar aquellos problemas 
inmediatos, pero que terminan, finalmente, en un problema mayor. Expresa que 
cuando asume Masa como ministro de economía, no tenía un plan económico 
entonces utilizó el acuerdo con el FMI como una especie de “programa”. Y lo que logró 
es postergar pagos y adelantar ingresos. Pero que, para lograr un plan de 
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estabilización se necesita consenso político de la oposición de todos los sectores, que 
incluya todas las variables. Considera que en la Argentina existe incapacidad de lograr 
estos acuerdos que abarquen al menos veinte años, sino que al contrario, cree que 
existe canibalismo político. Continúa diciendo que los cambios estructurales que se 
deben hacer, afecta muchos intereses por lo que cree que será muy difícil gobernar 
para cualquiera de los candidatos que hoy existen. Expresa que siempre la política 
está por encima de la economía. Y que si no se solucionan los aspectos políticos, va 
a ser muy difícil salir adelante. 
Dice que ante este grado de incertidumbre, es imposible pensar en un plan de 
estabilización que ajuste todas las variables. Por lo que el esfuerzo del gobierno está 
destinado a llegar a las PASO, luego a las primarias y después al final del mandato. 
Esto conlleva a que las decisiones se posterguen y los problemas se acumulen. Dice 
que, además, la sequía, el calor y una helada prematura, castigó aún más a la 
Argentina. La baja de producción no afectó al precio de la soja en el mercado mundial 
ya que hubo superproducción en Brasil y EEUU, lo que compensa la mala producción 
argentina. La pérdida estimada es de veinte mil millones de dólares y es irrecuperable.  
Expresa el Lic. Lioi que analizando los posibles candidatos, la mayoría son 
capitalistas, por lo que se prevé una política pro-mercado.   
 
Sugiere la lectura del artículo de su autoría que pasa a formar parte del presente acta: 
“Contra el reloj de las PASO y los malabares de Economía”. 
Sin más que agregar, pasa a considerarse el siguiente punto del orden del día. 

3) Financiamiento Pyme en esta situación de crisis. 
  
Al respecto, el Lic. Lioi recomienda la lectura de la información contenida en el 
siguiente informe que pasa a formar parte del acta: 

●      Manual ADERR-2023-03 
  

Fecha de la próxima reunión 

Se recuerda que la fecha de la próxima reunión en la ciudad de Buenos Aires 
(presencial) es el día 14 de julio. Horario a definir. 
  
Sin más temas por tratar, se da por finalizada la reunión de la Comisión Pyme de 
FACPCE siendo las 18.30 hs.  
 


